

Los municipios reprobados en sus finanzas

Ocho municipios y un estado en México cayeron en insolvencia financiera en el último año

Los municipios en crisis financiera en México

Un estado y ocho municipios cayeron a la calificación crediticia más baja al enfrentar problemas para cumplir con el pago de sus deudas

- Los problemas financieros de estados y municipios se agudizan en años electorales, según analistas

CNNMéxico — Desde 2012, ocho municipios y un estado en México incumplieron con el pago de sus deudas ante instituciones financieras, lo cual causó que algunos de ellos cayeran en buró de crédito, al tiempo que sufrieron bajas en su calidad crediticia, según un reporte de la empresa calificadora Fitch Rating.

"Los municipios más endeudados no necesariamente son los que tienen mayores problemas financieros", dijo a CNNMéxico Humberto Panti, director de Finanzas Públicas de Fitch, al citar como ejemplo el municipio de Tijuana que pese a ser el segundo municipio con mayores compromisos de crédito es uno de los mejores calificados en el país (AA-).

La correduría bajaron al grado más bajo de calificación a los municipios: Zamora (Michoacán), Cuernavaca (Morelos), San Luis Potosí (San Luis Potosí), Guerrero (Acapulco), Naucalpan (Estado de México), Chetumal (Quintana Roo), Santa Catarina y Guadalupe en Nuevo León, así como el estado de Jalisco.

Hasta el año pasado la deuda de los municipios en México ascendía a 43,000 millones de pesos y la de los estados a 326,000 millones de pesos, esto es menos del 3% del Producto Interno Bruto (PIB) del país, según la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Analistas financieros dijeron a CNNMéxico que los problemas financieros de estados y municipios se agudizan en años electorales ya que relajan el cobro de impuestos y gastan en obras más allá de sus presupuestos.

Naucalpan auditará sus finanzas

Las finanzas del municipio de Naucalpan, uno de los más prósperos en el Estado de México, están en el buró de crédito debido al incumplimiento del pago de un crédito por 66 millones de pesos que contrató en la pasada administración (2009-2012) con Banco Interacciones, confirmó a CNNMéxico el actual presidente municipal, David Sánchez.

A principios de enero, la empresa Standard & Poor's redujo la calificación de riesgo crediticio de largo plazo a SD (Incumplimiento Selectivo), debido a este mismo incumplimiento.

Sánchez, quien rindió protesta este 1 de enero, encontró las arcas municipales en "números rojos" lo que colocó en riesgo la prestación de servicios públicos, dijo.

"Con la colaboración de los ciudadanos que cumplieron con el pago de sus contribuciones a principios del año, pudimos recaudar 50 millones de pesos con los que pagamos la primera quincena de los trabajadores", agregó.

La deuda actual del municipio asciende a 1,800 millones de pesos.

El edil de Naucalpan informó que el ayuntamiento contrató a un despacho privado para auditar las arcas municipales y conocer la situación financiera real así como el manejo de los recursos durante la pasada administración.

Cuernavaca instrumenta plan de austeridad

Con una deuda crediticia cercana a los 1,300 millones de pesos, Cuernavaca la capital de Morelos es el municipio con el mayor pasivo en la entidad, según la Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado.

Por falta de pago de sus compromisos con instituciones bancarias, Cuernavaca pasó a la calificación D, que lo define como Ayuntamiento deudor.

La deuda con bancos que dejó la pasada Administración que encabezaron Manuel Martínez Garrigós y Rogelio Sánchez Gatica, ambos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), asciende a 800 millones de pesos con diferentes bancos, como el Del Bajío, que otorgó un crédito de 600 millones de pesos.

Además de los compromisos con bancos, la pasada administración heredó a la actual, que entró en funciones el 1 de enero de este año, pagos pendientes por más de 400 millones de pesos a proveedores y empresas que brindaron o brindan algún servicio al municipio, informó el Tesorero del Ayuntamiento de Cuernavaca, Rafael Rivera Ruiz.

Agregó que algunas de las cuentas bancarias del municipio fueron congeladas y el 84% de las participaciones federales retenidas por presuntos malos manejos en la aplicación de los recursos durante el trienio pasado.

El gasto corriente del municipio se vio afectado al grado de que la anterior administración no pudo pagar el aguinaldo a los empleados del Ayuntamiento, confirmó el funcionario.

Para hacer frente a esta situación, la nueva administración municipal, encabezada por el también priista Jorge Morales Barud, implementó un programa de austeridad, que incluye la reducción del 5% al salario de los regidores, síndico y presidente municipal, así como reducción de gastos operativos, en telefonía y transporte.

Hasta el momento, la crisis en la capital del Municipio sigue vigente, por lo que las autoridades de la capital analizan otras medidas para hacer frente a la falta de recursos.

Guadalupe, Nuevo León, debe a bancos y proveedores

Al cierre de 2012, el municipio de Guadalupe, Nuevo León, presentó un saldo de deuda bancaria y con proveedores de 951 millones de pesos, registrando incumplimientos por 56.2 millones de pesos, según la calificadora Fitch Ratings.

Los pasivos con proveedores alcanzan 360 millones de pesos con empresas de telecomunicaciones, medios de comunicación, papelería, mantenimiento automotriz, artículos de limpieza y medicamentos.

Además enfrenta un retraso por 16 millones de pesos con la empresa que recolecta la basura en el municipio, lo que provocó la suspensión temporal durante septiembre y octubre del 2012.

Por esas razones, la firma calificadora Fitch castigó al municipio con una baja en su calificación financiera a D (impago) y, además, la colocó en perspectiva “negativa”.

La deuda se incrementó en cerca del 50% durante la pasada administración de Ivonne Álvarez, actualmente Senadora por el PRI.

La crisis de la deuda obligó al actual alcalde César Garza a recortar aproximadamente mil puestos y a posponer su liquidación y el pago del aguinaldo de los trabajadores que se quedaron.

Santa Catarina retira la información de su deuda

El municipio de Santa Catarina, en Nuevo León, registra una deuda de aproximadamente 750 millones de pesos. En el último trimestre del 2012 los pasivos aumentaron en 6.8%, según las autoridades municipales.

La deuda bancaria, el monto mayor con la banca paraestatal Banobras, supera los 600 millones de pesos. El resto es deuda con proveedores.

Santa Catarina duplicó sus pasivos en la pasada administración que encabezó el alcalde Gabriel Navarro, quien a finales del 2012 solicitó al congreso estatal le autorizara la contratación de un crédito por 314 millones de pesos.

El municipio cayó en moratoria desde octubre del 2011, al dejar de pagar 16.1 millones de pesos por intereses y, como consecuencia, la firma calificadora Fitch Ratings castigó al municipio de Santa Catarina al ubicarla en el nivel D, la evaluación más baja para las finanzas municipales.

En marzo del 2012 la calificadora señaló que “en los últimos años Santa Catarina ha presentado un muy alto nivel de endeudamiento de corto plazo, lo cual, ante su elevada estructura de gasto operacional, presiona de manera importante la flexibilidad financiera del municipio”.

El actual alcalde, Víctor Pérez, quien rindió protesta en octubre del año pasado, ordenó retirar de la página oficial del municipio en internet todos los documentos oficiales sobre la deuda municipal

Acapulco pide rescate financiero

El puerto turístico de Acapulco, en Guerrero, mantiene un estado de riesgo financiero, de acuerdo con las calificadoras internacionales Fitch Ratings y Moody's, debido al deterioro “histórico” de las finanzas que se derivó por incumplimientos de pagos a dos bancos, y la deuda pública que hasta ahora es de 460 millones de pesos, dijo a CNNMéxico el secretario de Planeación y Desarrollo Económico del municipio, Carlos Álvarez Reyes.

El funcionario explicó que el ayuntamiento de Acapulco mantiene en estos momentos créditos con dos instituciones financieras: Scotiabank, por 360 millones de pesos, mismo que se contrató en el 2010 por un plazo de 10 años, así como con Banorte, por un monto de 63 millones de pesos, crédito a pagar en 10 años y contratado en el 2011.

Ambos créditos fueron contratados en el periodo del ex alcalde y ahora diputado federal por el PRI, Manuel Añorve Baños.

En el caso del crédito por 50 millones de pesos que tenía el municipio con la institución financiera BBVA Bancomer, mismo que por el incumplimiento en el pago de la línea de factoraje colocó a este ayuntamiento turístico en el Buró de Crédito, fue saldado hace el miércoles pasado.

Álvarez reconoció que la situación financiera que mantiene el ayuntamiento de Acapulco les complica cubrir los gastos corrientes.

“Ha sido especialmente complicado cubrir los compromisos financieros hacia el final del ejercicio 2012. Amortizaciones, aguinaldo a empleados y proveedores exigiendo pagos muy atrasados. Esto ha generado un desequilibrio en la Tesorería y nos requiere gestionar recursos adicionales para subsanarlo”, dijo.

El funcionario insistió en la necesidad del rescate financiero de la federación. Agregó que han presentado proyectos de inversión y diálogo con la Secretaría de Hacienda para lograr financiamiento a programas como el de Retiro Voluntario para empleados de este ayuntamiento.

Cuestionado sobre las causas que dejaron en crisis financiera a este destino turístico, Álvarez Reyes respondió que se debió a la falta de provisiones financieras y reservas para hacer frente a los compromisos hacia el cierre del ejercicio 2012.

San Luis Potosí camino al saneamiento de sus deudas

El 31 de octubre de 2012, la empresa Fitch Ratings redujo al nivel más bajo (D) la deuda del municipio de San Luis Potosí, capital del estado del mismo nombre, debido al incumplimiento en el pago de interés y capital de diversas líneas de crédito de corto plazo y cadenas productivas.

En diciembre pasado y tras el cumplimiento en la liquidación y renegociación de los financiamientos que sumaban 322.8 millones de pesos, Fitch mejoró la calificación al ubicarla en BB, lo que significa una perspectiva crediticia estable.

Un reporte publicado a principios de este año por la empresa calificadora, establecía que la deuda bancaria del municipio, al 30 de noviembre del año 2012, registraba un saldo de 415 millones de pesos, de los cuales aproximadamente la mitad correspondían a créditos de corto plazo y el resto con vencimiento al año 2024.

“El municipio aún enfrenta el reto de reestructura los créditos de corto plazo, así como disminuir el desequilibrio presupuestal originado por el pronunciado incremento del gasto operacional”, estableció Fitch en el reporte.

CNNMéxico buscó a las autoridades municipales para conocer las condiciones actuales de la deuda y el cumplimiento en los pagos, pero hasta el momento en que se publicó este artículo no hubo respuesta.

Chetumal adquirirá más deuda

El municipio de Othón Pompeyo Blanco, donde se encuentra Chetumal, la capital de Quintana Roo, tiene una deuda de 248 millones de pesos, que en breve quedará por arriba de los 500 millones de pesos cuando contrate un crédito por 272 millones de pesos autorizado por el Congreso local en noviembre de 2012, lo que significa que este compromiso financiero lo tendrán que afrontar las próximas cinco administraciones.

Actualmente, su principal compromiso financiero es un crédito de 130 millones de pesos otorgado por el Instituto para el Desarrollo y Financiamiento del Estado de Quintana Roo.

El pasado 14 de enero, la empresa consultora Fitch Ratings bajó la calificación a la calidad crediticia del municipio a D, que significa “incumplimiento”, y se debió a la falta de pago de intereses y capital de cadenas productivas suscritas con la banca comercial, por un importe estimado de 35 millones de pesos, explicó a CNNMéxico el tesorero del municipio, Joel Saury Galue.

Agregó que además del crédito autorizado, se han tomado medidas para el saneamiento financiero como la reducción del 50% del pago de compensaciones a trabajadores y del 33% de la planta laboral.

Zamora subsana crisis financiera

Cuando la actual administración del municipio de Zamora, en Michoacán, rindió protesta el 1 de enero del año 2012, encontró que sus finanzas públicas habían sido reprobadas por la calificadora Fitch Rating por un retraso de tres meses en el pago de un crédito por 14.5 millones de pesos a la banca comercial.

El tesorero municipal de Zamora, César Vargas Molina, dijo a CNNMéxico que a través de un programa de austeridad y el adelanto en participaciones que realizó el estado por 12 millones de pesos, el ayuntamiento cumplió sus compromisos de deuda bancaria, con lo su calificación crediticia mejoró al ubicarse en BB+, lo que significa que no está en impago pero aún hay riesgo especulativo.

Vargas Molina señaló que a pesar de que al inicio de la actual administración municipal la deuda pública era de 65.9 millones de pesos, ahora la deuda total es de 25.3 millones de los cuales solo 9.7 millones son de deuda pública.

Lo anterior fue vía saneamiento de líneas de crédito con el pago de la deuda ya referida, programas de austeridad, para disminuir el gasto corriente y la etiquetación de todos los recursos establecidos, tras lo cual sus principales acreedores son contratistas, y prestadores de servicios de salud para los empleados del ayuntamiento.

"La situación del municipio es estable y nos hallamos en una situación de cumplimiento de las obligaciones que hemos adquirido en esta administración (...) la actual calificación que nos otorgó Fitch en febrero de 2012 es de BB+ con perspectiva estable", agregó el funcionario.

Jalisco y su deuda por los Juegos Panamericanos

A finales del año pasado el gobierno de Jalisco se declaró insolvente para pagar un crédito por 1,400 millones de pesos que Banco Interacciones le prestó para financiar la celebración de los Juegos Panamericanos de los que el Estado fue sede en el 2011.

Las empresas Fitch Ratings y HR Ratings redujeron al nivel más bajo las finanzas estatales y ante el riesgo de caer en buró de crédito, el gobierno estatal solicitó al Congreso local permiso para contratar un nuevo crédito.

Por mayoría los legisladores jaliscienses autorizaron la contratación de un nuevo crédito por 2,349 millones de pesos el cual servirá para liquidar el crédito con Interacciones y solventar adeudos con proveedores.

Un día después de que se autorizó esta transacción, el gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, aseguró a través de su cuenta de Twitter que las finanzas estatales "son fuerte y estables".

La deuda de Jalisco ascendía a 15,727 millones de pesos en septiembre del 2012, incluido el crédito por 1,400 millones de pesos. En marzo del 2007 cuando González Márquez rindió protesta como mandatario los pasivos estatales no rebasaban los 4,600 millones de pesos.